



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA
INFORME DE ACTIVIDADES 2015

Durante el año 2015 la Academia Nacional de Medicina (ANM) desarrolló como habitualmente sus actividades de marzo a diciembre, realizando dos sesiones regulares del plenario por mes, totalizando 18 reuniones.

Por su parte, el Consejo Directivo se reunió semanalmente resolviendo asuntos de orden administrativo y de relacionamiento con las más diversas entidades, organizando la actividad de la institución, concediendo auspicios, velando por la aplicación de los reglamentos, convocando los premios y elaborando el orden del día de los plenarios. En total realizó 39 reuniones.

Asimismo, la Secretaría Administrativa mantuvo una actuación muy eficiente a lo largo del período. La actividad completa de la ANM durante 2015 está señalada con mayor detalle en el informe de Secretaría (Anexo I).

Nuevos académicos

El 26 de marzo de 2015 tomaron posesión de sus cargos en acto público los Acs. Dres. Graciela Lago, para ocupar el sitial No. 26 (Medicina) y Roberto Puente, para ocupar el sitial No. 3 (Cirugía), cuya incorporación como Académicos Titulares había sido resuelta por el Plenario del 13 de noviembre de 2014.

El Plenario del 23 de julio 2015 designó como Académicos Titulares a los Dres. Enrique Barrios (Medicina Social y Salud Pública), para ocupar el sitial No. 18 y Ricardo Pou Ferrari, para ocupar el sitial No. 8 (Cirugía). El mismo Plenario aprobó la incorporación como Académicos Correspondientes de los Dres. Tabaré Caputi y Néstor Campos Pierri, quienes asumieron sus cargos en acto público realizado el 13 de agosto de 2015.

El Dr. Rafael Radi fue impuesto de su cargo como Académico Honorario el 24 de setiembre de 2015.

Renuncia de académicos

Por razones de salud renunció en el Ejercicio a su sitial como Académica Titular la Dra. Gloria Ruocco y por imposibilidad de asistir regularmente por sus obligaciones en la Facultad de Medicina del CLAEH el Dr. Juan Carlos Bagattini. Ambos fueron designados como Académicos Eméritos. A la Dra. Ruocco se le entregó en un Plenario una plaqueta acreditando su nueva condición. Con profundo sentimiento la ANM aceptó dichas renunciaciones y manifestó su agradecimiento por los importantes servicios prestados durante su prolongada actuación en funciones de responsabilidad en la conducción de la Academia, con la cual seguirán contribuyendo en la medida de sus posibilidades. El Dr. Bagattini presentó su renuncia indeclinable como Académico Titular la que fue aceptada por el Plenario del 26 de noviembre 2015. El Plenario del 10 de diciembre 2015 le designó en sesión privada como Académico Emérito.

Fallecimiento de Académicos

El 26 de junio de 2015 falleció el Ac. Honorario Juan Jorge Ravera Cametti.

El 4 de noviembre de 2015 falleció el Ac. Emérito Héctor Mazzella Elena.

El Plenario rindió homenaje, en cada ocasión, a dichos Académicos.

Distinciones a los académicos

El 7 de mayo de 2015 la Intendencia Municipal de Montevideo y la Junta Departamental declararon Ciudadana Ilustre de la Ciudad de Montevideo a la Ac. Honoraria Dinorah Castiglioni.

Con fecha 28/11 la Fundación Lolita Ruibal homenajeó al Ac. María Hortal con el Premio Morosoli 2015.

Presidente de Honor

Con fecha 25 de junio de 2015 el Plenario de la ANM designó al Ac. José L. Peña como Presidente de Honor. El día 13 de agosto se le hizo entrega de una plaqueta en acto público.

El cargo de Presidente de Honor, fue ocupado por vez primera en la ANM por el Ac. Ciro A. Peluffo, y por segunda vez por el Ac. Antonio Borrás Martínez. En 2015 fue designado para ocupar dicha posición el Ac. José Luis Peña, por reunir condiciones relevantes, su trabajo para el progreso y proyección social de la ANM, y ser el más antiguo entre los Académicos Titulares.

Conferencias, presentaciones científicas, cursos y actividades públicas

1. Presentaciones en Plenarios y Conferencias

Se realizaron las siguientes presentaciones en los Plenarios y Conferencias en el salón de

actos de la CHLAEP, incluyendo también las celebradas en el Hospital de Clínicas:

9 de abril 2015- Presentación Ac. Honorario Guillermo Dighiero
“Leucemia linfocítica crónica. Pronóstico y tratamiento”

23 de abril- Presentación Ac. Nelson Mazzuchi “Enfermedad renal crónica en el adulto mayor”

14 de mayo- Conferencia Dra. Carmen Gutiérrez “Muerte inesperada del lactante”

11 de junio- Coloquio “Problemas médicos, éticos y legales en la toma de decisiones ante embarazos en la adolescencia precoz” Acs. Guido Berro, Omar França y José E. Pons.

25 de junio- Presentación Ac. José Grünberg “Resiliencia. Término y concepto. Reflexiones desde tres décadas de atender a niños en diálisis crónica”

9 de julio- Grupo de Trabajo “Obesidad y bioética” Acs. Omar França, Francisco Crestanello y Augusto Müller.

23 de julio- Presentación Ac. Omar Macadar “El rol del aparato vestibular en el control postural”

13 de agosto- Presentación Ac. Hamlet Suárez “El control postural, su evolución desde el niño al adulto mayor, patología, calidad de vida, morbimortalidad”

27 de agosto- Grupo de trabajo “Leishmaniasis” Academias Nacionales de Medicina y Veterinaria.

10 de setiembre- Presentación Ac. Carlos Romero “Alcohol y enfermedad cardiovascular”

Presentación del Libro del Ac. Omar França sobre: Bioética en el transcurrir de la vida” comentarista Ac. Carlos Salveraglio.

24 de setiembre Conferencia del Ac. Hon. Rafael Radi “Óxido Nítrico Radicales Libres y Estrés Oxidativo: desde la Bioquímica a la Medicina”.
En el salón de Actos de la CHLAEP.

22 de octubre Informe de la Recertificación Médica Ac. José Luis Peña

22 de octubre Conferencia hora 19.30 Salón de actos CHLAEP de Comité de Cardiopatía en la Mujer sobre “Cambiemos la historia de la salud cardiovascular en la mujer. El infarto de miocardio no discrimina”, por la Dra. Carolina Artucio.

23 de octubre Conferencia sobre Leishmaniasis, en el piso 12 del Hospital de Clínicas cuyos disertantes fueron los Acs. Dante Petruccelli, Julio García Lagos (Presidente de la Academia Nacional de Veterinaria) y el Prof. Dr. Luis Calegari.

4 de noviembre- Conferencia del Ac. Duarte Nuno Vieira “La medicina forense como garante de los DDHH”

26 de noviembre Conferencia del Ac. Hon. Ernesto Lubin “Cáncer de tiroides. Progresos en la medicina personificada”, en el Piso 12 del Hospital de Clínicas.

2. Actividades con Sociedades Científicas

En forma conjunta la Cátedra de Gastroenterología del Hospital de Clínicas que dirige el Ac. Henry Cohen y la Sociedad Uruguaya de Gastroenterología participaron en la organización del Curso Internacional de Actualizaciones Terapéuticas los días 16 y 17 de abril de 2015, en el Salón Reconquista del Hotel NH-Columbia. El mismo trató también temas de actualización en Cardiología.

3. Jornadas

Curso Internacional de Actualizaciones Terapéuticas

Organizado por la ANM tuvo lugar en el hotel NH Columbia los días 16 y 17 de abril de 2015, con los temas:

- Nuevos tratamientos en la Hepatitis C
- Anticoagulación en la fibrilación auricular
- Cáncer Colorrectal
- Dolor en el paciente con cáncer: alternativas ante la imposibilidad de uso de la vía oral

Esta actividad tuvo importante presencia de público, y contó con la participación de los Acs. Guido Berro, Pablo Muxí, Henry Cohen, Mario Varangot y destacados profesionales uruguayos, además de los visitantes Prof. Dr. Max Watson, quien expuso la Experiencia de Irlanda del Norte en el Proyecto ECHO y el Dr. Mario Reis Alvares-da-Silva y la Dra. Laura Testa, de Sao Paulo (Brasil).

Jornada de Bioderecho

Con la visita del Abogado de las Cortes de París Dr. Alain Garay, se desarrolló un importante programa en el Hotel Western Palladium en los días 20 y 21 de abril 2015, en actividad organizada en forma conjunta con el Consejo Nacional del Colegio Médico del Uruguay.

En los días siguientes, siempre con el auspicio de la Academia se desarrollaron actividades en el Interior del País (Minas, Punta del Este, Paysandú y Salto), con la presencia del mencionado Dr. Alain Gary y la participación de los Acs. Guido Berro, Oscar Cluzet y Antonio Turnes.

Jornadas de Encuentro con la Bioética de Andalucía

El evento se denominó “El estado actual de la consolidación autonómica del paciente. *Encuentro del Equipo de Salud con la Bioética Andaluza*”. En los salones del LATU tuvieron lugar los días 28, 29 y 30 de setiembre 2015 estas Jornadas de las que la Academia tomó parte, con la presencia de los expositores invitados Dr. Pablo Simón Lorda y Lic. Inés María Barrio (de la Junta de Salud de Andalucía, España) quienes desarrollaron un programa de tres días sobre diversos aspectos del Consentimiento Informado y su experiencia internacional con aplicación a la realidad sanitaria del Uruguay. Participaron de la misma los Acs. Guido Berro, Eduardo Wilson, Néstor Campos Pierri, Oscar Cluzet y Antonio Turnes. La Junta de Salud de Andalucía es el organismo de nuestra lengua que posee la más completa biblioteca de consentimientos informados que son modélicos en Hispanoamérica.

Leishmaniasis, una zoonosis emergente

El 27 de agosto de 2015 en el Salón de Actos de la CHLATEP se realizó un Panel sobre “Leishmaniasis”, una zoonosis emergente en el Uruguay, con la participación de miembros de la Academia Nacional de Medicina y de la Academia Nacional de Medicina Veterinaria. Se contó con el aporte del Ac. Luis Eduardo Días Días, Vicepresidente de la ANV y los Dres. Yester Basmadján, Alejandra Lozano y Luis Calegari.

La actividad se reprodujo el 23 de octubre de 2015 en el Piso 12º del Hospital de Clínicas, con la apertura a cargo del Ac. Dante Petrucelli, el Ac. Vet. Julio García Lagos y el Prof. Dr. Luis Calegari.

Actividades en el Interior del País

La ANM retomó una nueva práctica, luego de muchos años de no salir al interior del país. El 9 de abril de 2011 bajo la presidencia del Ac. José Luis Peña, que junto al Ac. Antonio Turnes y al Prof. Dr. José Enrique Pons, se concurrió a una jornada en Salto para tratar con un importante grupo de pediatras y gineco-obstetras el tema “Cómo dar bien las malas noticias”. El 10 de mayo de 2014 se realizó junto al Colegio Médico del Uruguay y la Federación Médica del Interior el VII Curso de Bioética de FEMI en la ciudad de Salto, concurriendo en la ocasión los Acs. Guido Berro, Henry Cohen, Oscar Cluzet y Antonio Turnes. La ANM en este Ejercicio retomó con gran intensidad los contactos con los médicos del Interior. En efecto, en actividad organizada en forma directa con los grupos médicos locales, o en cooperación con el Consejo Nacional del Colegio Médico del Uruguay se efectuaron las siguientes jornadas:

- Las actividades realizadas con el Dr. Alain Garay en las Jornadas sobre Bioderecho realizadas los días 22, 23 y 24 de abril 2015 en cuatro ciudades de las Regionales Este y Norte del Colegio Médico del Uruguay, de lo que se dio cuenta en parágrafo aparte.
- Julio 18 y 19, 2015: con la Asociación de Psiquiatras del Interior, en Arapey Thermal: Concurrieron los Acs. Guido Berro Rovira, Oscar Cluzet y Antonio Turnes.
- 31 de julio y 1º de agosto 2015 con el Colegio Médico del Uruguay y la Federación Médica del Interior: Jornadas de Bioética y Bioderecho en Melo. Concurrieron los Acs. Guido Berro, Oscar Cluzet y Antonio Turnes.

- 28 y 29 de agosto 2015: Jornada de Bioética y Bioderecho en Salto: Concurrieron los Acs. Guido Berro, Oscar Cluzet, Néstor Campos Pierri y Antonio Turnes.
- 11 y 12 de diciembre 2015: Jornada de Bioética y Bioderecho en Maldonado. Concurrieron los Acs. Guido Berro, Oscar Cluzet y Antonio Turnes.

Entrevista con el Presidente de la República Dr. Tabaré Vázquez

En julio las autoridades de la ANM se entrevistaron con el Presidente de la República Dr. Tabaré Vázquez por los temas: Siniestralidad Vial, en relación a la 2ª. Jornada que tendrá lugar en el primer semestre de 2016; la contribución presupuestal para el funcionamiento de la ANM; la exoneración impositiva para las donaciones que las empresas pudieran hacer a la Academia. A tal fin acompañó a los miembros del Consejo Directivo de la ANM el Presidente de la FAANAM, Sr. Jorge Tomasi. El Presidente acordó apoyo para la referida Jornada, también para los demás asuntos planteados. Se informó en la audiencia, por parte del Director de Energía Nuclear, que había sido reglamentada a fines del 2014 la Ley de Radioprotección aprobada en 2012. Asimismo, el Sr. Presidente le solicitó a la Academia la designación de un miembro de la misma para integrar la Comisión vinculada al consumo de alcohol. Se designó a la Ac. Eva Fogel de Korc como delegado alterno al Ac. Asdrúbal Silveri.

El 15/10 se llevó a cabo la Jornada de la educación en la prevención del uso de bebidas alcohólicas.

Relaciones con el Ministerio de Educación y Cultura

Desde que fue constituido el Gabinete de la nueva Administración del Poder Ejecutivo, la ANM mantuvo un primer contacto, en diciembre de 2014 con la Ministra electa Dra. María Julia Muñoz en el Hotel Four Points, para plantearle

las aspiraciones de ser contemplada la ANM en materia de asignación presupuestal, designación de un funcionario para reemplazo de la vacante por jubilación, y la preocupación por una sede para la ANM.

El 21 de mayo de 2015 se mantuvo una entrevista del Consejo Directivo con la Ministra en su despacho, donde se le trasladaron los mismos temas. También se le planteó la intención de organizar una 2ª. Jornada sobre Siniestralidad Vial, con la participación en talleres previos de las autoridades educativas y los organismos de Enseñanza. De dicha entrevista surgió la designación en comisión de una funcionaria de reemplazo, que debió ser devuelta a origen tres semanas después de su incorporación a prueba. En materia de asignación presupuestal, no hubo novedades, con lo cual el ingreso de la ANM ha corrido serio riesgo.

Relaciones con el Ministerio de Salud Pública

De igual manera en diciembre de 2014 las autoridades de la ANM se entrevistaron con el Ministro designado para la Cartera de Salud Pública, Dr. Jorge Basso, quien visitó la Academia y a quien se le plantearon las inquietudes de la ANM acerca del local para la Academia, el Comité de Ética de la Investigación, y la asignación de fondos presupuestales.

En el mes de mayo de 2015 se mantuvo entrevista con el Ministro en su Despacho, para refrescar los mismos temas, haciendo énfasis en el tema de local para la ANM y presupuestal, a la vez que se destacó la organización de las actividades previas a la 2ª. Jornada de Siniestralidad Vial a realizarse en el primer semestre de 2016. El Ministro prometió diligenciar el tema local, con la CHLATEP, lo que se informa por separado.

Entrevistas con los Decanos de las Facultades de Medicina

El 20 de marzo se llevó a cabo una entrevista con el Decano de la Facultad de Medicina de UdelaR, Prof. Dr. Fernando Tomasina en la que se trataron distintos temas. Valora la contribución de la Academia en el Curso de

Humanidades Médicas, así como la posibilidad de dictar cursillos optativos de un día por semana.

El 27 de marzo el Consejo Directivo recibió al Ac. Humberto Correa, Decano de la Facultad de Medicina del CLAEH (en Punta del Este) para estrechar vínculos funcionales entre ambas Instituciones.

El Consejo Directivo y Plenario en sesión del 22 de mayo resolvió apoyar que la Facultad de Medicina del CLAEH se incorpore al GTIP y a las estructuras que se vayan a crear en el futuro, vinculadas al Desarrollo Profesional Médico Continuo (DPMC).

Fundación de Apoyo a la ANM (FAANAM)

La FAANAM, bajo la presidencia del Sr. Jorge Tomasi fue ampliada en su integración con nuevos miembros, tanto de la ANM como de la sociedad civil, que han ensanchado sus posibilidades de desarrollo. Actualmente se encuentra empeñada en bregar por una exoneración impositiva para los donativos que las empresas pudieran hacer para la financiación de actividades de la ANM. A tal fin ha realizado gestiones ante el MEF y ante la Presidencia de la República con el propósito de poder ampararse mediante la citada disposición, la Ley de Fundaciones. Para su integración puede consultarse el Anexo I.

Fondos ULAST

Las autoridades de la ANM conjuntamente con las de la Sociedad Uruguaya de Neumología firmaron un acta protocolizada notarialmente. Por dicho documento jurídico se acordó sobre dichos fondos, que serán utilizados el 50% por cada Institución cumpliendo los objetivos que dieron origen a este fondo, cuya administración exclusiva había reclamado la mencionada Sociedad. Se puso así término a una antigua controversia, sin que se desviara la finalidad para la cual fue otorgada la administración del fondo.

Local para la ANM

Aunque no fue posible concretar el propósito expresado por el anterior Ministro de

Educación y Cultura, Dr. Ricardo Ehrlich, en cuanto a una sede común para todas las Academias vinculadas al MEC, así como para el CONICYT y el PEDECIBA, con el apoyo eficaz del señor Ministro de Salud Pública, Dr. Jorge Basso y a través de las autoridades de la CHLATEP se logró en julio de 2015 la cesión de la totalidad de la planta del 5º piso del Edificio de la Comisión Honoraria, para uso exclusivo de la ANM. Con este motivo se realizaron gestiones para el alhajamiento de esta nueva utilización de la superficie asignada, ahora en exclusividad. Lo cual significó que se retiraran todos los muebles que pertenecieron a otras dependencias, y fue necesario equipar la planta con nuevos elementos de mobiliario y oscurecimiento del salón de plenarios. Se obtuvo de esta forma una superficie que comparte la sala de plenarios y una sala de conferencias. Deberá ajustarse el cañón de proyección y la ubicación de la pantalla correspondiente. Para todo lo cual se han obtenido donaciones de los Académicos y de alguna empresa de la industria farmacéutica que ha colaborado sin condicionamiento alguno para este emprendimiento. Una Comisión especial fue integrada para conducir el planeamiento y diseño de la nueva realidad.

Situación Presupuestal de la Academia

En el año 2014 se recibió una partida de \$100.000 y otra de \$ 290.000 otorgados por el MEC.

Por el Ministerio de Salud Pública se recibió la suma de \$ 410.000. Ambas sumas son ampliamente insuficientes para solventar el presupuesto básico de funcionamiento de la ANM, que se sitúa en los \$ 2:000.000, y que debe solventarse a través de las contribuciones personales de los Académicos, y el producido de las Jornadas y Eventos que pueda organizar a lo largo de cada ejercicio. Esta situación es preocupante con la visión hacia los años venideros.

Actividades programadas para el año 2016

Entre las actividades previstas para el año 2016 se debe destacar dos en las que se viene trabajando:

- Jornadas de Actualizaciones Terapéuticas. El temario está en vías de concreción, incorporando ítems vinculados a la Dermatología, la Inmunología y la Gastroenterología, entre otros que se han considerado. Tendrían lugar en el primer semestre de 2016.
- 2as. Jornadas de Siniestralidad Vial. En esta oportunidad se buscará evaluar los avances realizados desde la 1ª. Jornada realizada en 2013 y destacar aquellos asuntos que no hubieran avanzado lo necesario. Para lo cual se insistirá con la participación de los actores del sector público especialmente los Ministerios de Salud Pública, Educación y Cultura y las organizaciones educativas.

Actividades con la Academia Nacional de Ciencias

Se continuó el relacionamiento estrecho con la Academia Nacional de Ciencias, reforzado por tener varios miembros comunes a ambas Academias. De esta forma habrá de profundizarse el marco de acuerdos para impulsar la investigación científica y las disposiciones que faciliten la realización de un mayor número de proyectos nacionales.

Reunión con la Academia de Veterinaria

Un grupo permanente de la ANM está encargado de sostener el relacionamiento con la Academia Nacional de Veterinaria, a fin de desarrollar actividades de interés común, vinculada a la situación de patologías que comprenden a la salud única, que afecta al hombre y los animales. Varias realizaciones se han consagrado en este período. Particularmente las vinculadas a la Leishmaniasis como enfermedad emergente en Uruguay, a propósito de los casos detectados en la ciudad de Salto, y la participación de representante de la Academia de Veterinaria en las XXXVI Jornadas de Academias del Plata, con el tema de Enfermedades Emergentes y Reemergentes.

Creación de la Comisión Fiscal de la ANM

El Consejo Directivo promovió y el Plenario dio su aprobación a la modificación del Reglamento Interno, incorporando a las autoridades de la Academia un nuevo órgano, en este caso de contralor de la actividad económico, administrativa y financiera, mediante la integración de la Comisión Fiscal. Las atribuciones de dicha Comisión son las que en términos generales el MEC orienta como normativa para los Estatutos tipo de las personas jurídicas. De tal forma que, en la próxima elección de autoridades, además de escoger miembros titulares para el Consejo Directivo habrá de elegirse miembros titulares y suplentes para la Comisión Fiscal.

Trabajo de Comisiones

Referimos a la lectura del Anexo I, para conocer el detalle de las Comisiones que actuaron en el período y la actividad de las principales.

Reglamento Interno

Con el eficaz trabajo permanente de la Comisión de Reglamentos, el Plenario aprobó en sesión del 19 de marzo las modificaciones elevadas por dicha Comisión y aprobadas por el Consejo Directivo, promoviendo disposiciones que clarificaran las categorías de Miembros Correspondientes y Honorarios. A consecuencia de lo cual los Académicos Ismael Conti Díaz y Aron Nowinski, que habiendo sido designados como Correspondientes, debieron ubicarse con mayor precisión como Honorarios.

Con fecha 24 de setiembre el Plenario aprobó el Reglamento de la Comisión Fiscal.

Premios

Con relación a los Premios que la ANM entrega cada año, nos remitimos al Anexo I, que contiene la información completa de este ítem.

Publicaciones

Con la colaboración del MEC pudo publicarse el Boletín 2014 de la ANM, cuyos ejemplares fueron distribuidos en el país y exterior, de acuerdo a las pautas habituales. La revisión y composición estuvo a cargo de la Comisión respectiva, presidida por el Ac. Carlos Romero. Debe señalarse la puesta al día de los Boletines de la ANM, que se ha regularizado en los últimos dos períodos.

La publicación de las Actas, Conclusiones y Recomendaciones de la Jornada Internacional sobre Vulnerabilidad para las Conductas Adictivas, que organizara la ANM en octubre de 2013, fue publicada gracias a la contribución de la empresa SUAT (Emergencia Médica), luego que el MSP no hiciera posible concretar el ofrecimiento verbalizado por la señora Ministra. Se pudo lograr así

una valiosa contribución al estudio de este problema médico y social, que recogió las intervenciones de expositores del país y del exterior.

Declaración de la ANM a propósito de hechos preocupantes

Ante la constatación de hechos que conmovieron a la opinión pública en relación a la muerte de un paciente a consecuencia de graves lesiones recibidas en la Colonia de Alienados “Dr. Bernardo Etchepare” en el mes de marzo de 2015, así como otro hecho vinculado a hechos aberrantes protagonizados por practicantes de medicina en el Hospital de Clínicas, la ANM emitió una declaración que hizo pública.

Dicha declaración motivó réplicas de algunas instituciones médicas que merecieron la aclaración del sentido de la misma. También dio lugar a una entrevista con las autoridades de ASSE y la posterior visita a las Colonias de Alienados “Dr. Bernardo Etchepare” y “Dr. Santín Carlos Rossi”, que se verificó con la concurrencia de varios Académicos acompañando autoridades de ASSE.

Se efectuó también una declaración pública sobre las cifras preocupantes de siniestros de tránsito con víctimas fatales y multiplicidad de lesionados, reafirmando las conclusiones y recomendaciones efectuadas en la primera Jornada sobre Siniestralidad Vial realizada en Montevideo en 2013 por ANM en el marco de la XXXIV Reunión Conjunta de las Academias de Medicina del Plata. La misma fue difundida en forma de colaboración por el diario “El País”, en gesto que mucho agradecemos.

Página Web

La página Web de la ANM continuando con la política de modernización adoptada en el año anterior por el Consejo Directivo, registró la migración de su hosting a un nuevo servidor con mayores posibilidades técnicas y de soporte. Dicha mejora ha sido posible introducirla por la dedicación del Ac. Francisco Crestanello que ha realizado ingentes esfuerzos para que la página web reflejara de forma inmediata las actividades científicas y sociales de la ANM. Pero también por el apoyo técnico del Sr. Leonardo Franzi, que fue el ejecutor material de estos cambios, a quien la Academia agradece su esfuerzo.

Nuevo logotipo e isotipo para la ANM

El Consejo Directivo planteó al Plenario y éste aprobó que se modificara el logotipo e isotipo que identifica a la ANM, examinando diversas posibilidades

de diseño que se le presentaron y recurriendo a la cooperación honoraria de la diseñadora gráfica Sra. Marcela Olano Gossweiler, funcionaria del MEC.

Actividad Internacional

1. Jornada sobre Recertificación Médica en Colonia del Sacramento:

Realizada bajo la organización del Colegio Médico del Uruguay (Consejo Nacional y Consejo Regional Oeste) y con la presencia de miembros de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, se celebró en Colonia del Sacramento, el día 25 de abril de 2014 una reunión para intercambio de experiencias acerca de la práctica de la Recertificación Médica. Participaron por la ANM los Acs. José Luis Peña, Elena Fosman, Oscar Cluzet y Carlos Romero, y por la ANMBsAs los Acs. Fortunato Benaím y Jorge Neira. Contó con la participación del Presidente del CMU Dr. Jorge Torres Calvete y de la Presidente de la Regional Oeste Dra. María Secondo, y también de la Dra. Marina Weinberger. La actividad abarcó el día entero, con conferencias y talleres de la que tomaron parte numerosos médicos cuyo detalle puede hallarse en el informe de Secretaría (Anexo I), donde constan también las Recomendaciones del encuentro.

2. Cónclave de Academias de Brasil, Argentina y Uruguay.

En el mes de junio 2015 tuvo lugar en Río de Janeiro la realización de una nueva edición de este Cónclave, en el cual esta vez pudo participar nuestra Academia, a través del Ac. Carlos Salveraglio quien costó su viaje a dicha ciudad. La actividad está reseñada en el Anexo I.

3. Reunión de las Academias de Medicina de Hispanoamérica en España

En octubre de 2015 la ANM estuvo representada en Madrid por el Ac. José Enrique Pons, en la reunión convocada por la Real Academia de Medicina de España, para iniciar la elaboración de un Diccionario Panhispánico de Medicina. La Real Academia invitó a participar enviando el billete aéreo y la estadía en la capital española. La reunión fue de alto nivel científico y social y constituyó una firme base para la elaboración de dicho Diccionario, en una experiencia que será proyecto de largo plazo que prestigia a nuestra Academia. Ya se ha designado una Comisión especial para trabajar en este tema, encabezado por el precitado Académico.

4. XXXVI Reunión Conjunta de las Academias de Medicina del Plata

Se celebró en Montevideo, los días 29 y 30 de octubre de 2015. En la ocasión se acordó suprimir en adelante los homenajes a Académicos desaparecidos que fueron tradicionalmente realizadas por ambas Academias, y se ejecutó un programa centrado en dos temas: Células Madre y su aplicación clínica y Enfermedades Emergentes y Reemergentes, incluyendo las Enfermedades de la Pobreza. Se seleccionaron temas sugeridos para las próximas reuniones de ambas Academias, que continuarán celebrándose en ambas orillas alternativamente en forma anual. Más detalles pueden encontrarse en el Anexo I.

Merece señalarse que esta XXXVI Reunión Conjunta se pudo realizar en las instalaciones del Automóvil Club del Uruguay, cuyo Presidente el Sr. Jorge Tomasi ofreció sus salones, así como los coffee breaks y el refrigerio para los asistentes, como una colaboración hacia la ANM que mucho se agradece.

- 5. Reunión de Academias de Medicina en Lima (Perú)** los días 18 y 19 de diciembre 2015 para analizar el tema “Medicina centrada en la Persona”. La ANM estará presente a través del Ac. Oscar Cluzet, quien se hará cargo del billete aéreo.

Colegio Médico del Uruguay

Las relaciones con el CMU se han desarrollado en forma regular, participando su Presidente, como fue consignado en la Memoria del año 2014, en todas las actividades para las que fue invitado.

En relación a la actividad de Recertificación y DPMC, en el año considerado se transformó el GTIP en el CEPREM, que es un organismo para la recertificación médica conducido por el CMU y del que participa con dos delegados la ANM, a través de los Acs. José Luis Peña y Carlos E. Romero.

En otros ítems se consigna la organización conjunta de actividades de Bioética y Bioderecho que tuvieron lugar en Montevideo y diversos puntos del Interior del País, lo que ha permitido a la ANM expandir su actividad a todo el territorio, contribuyendo eficazmente al intercambio con los grupos profesionales de diversas regiones.

Proyecto ECHO

En el año 2013 la ANM aprobó apoyar la aplicación del proyecto ECHO en Uruguay, sumándose a otras prestigiosas instituciones, tales como UDELAR, Universidad de New Mexico, SMU, FEMI, ASSE, MSP (que lo declaró de interés ministerial en 2014), Colegio Médico del Uruguay, Saluduy y WGO. En abril de 2014, concurrió a Montevideo el creador de ECHO, Prof. Sanjeev Arora, quien fue recibido por las autoridades de la Academia que le otorgaron el título de Miembro Correspondiente y por las principales autoridades universitarias y de salud del país, así como por el Sr. Presidente José Mujica. El lanzamiento de las dos primeras patologías se realizó en setiembre de 2014 (Hepatitis C y VIH). Hoy ya son 7, con la incorporación de cuidados paliativos,

anemias, insuficiencia cardiaca, cáncer cervical y autismo. Por otro lado el proyecto consiguió importantes donaciones de empresas del exterior que le permitirán funcionar durante 2 años.

Conclusiones

La ANM continuó desarrollando las actividades planeadas por el Consejo Directivo en su anterior Ejercicio.

Debe señalarse como un hecho fundamental la obtención de una sede permanente con el usufructo del 5º piso del edificio de la CHLATEP, cuyo equipamiento está realizándose progresivamente con la cooperación de una Comisión Especial y la contribución de los Académicos y alguna empresa.

También se concretó la regularización de la publicación del Boletín 2014, que apareció en el 2º semestre de 2015, el que ya fue distribuido a los destinatarios del interior y exterior que lo reciben habitualmente.

Los académicos realizaron una intensa actividad científica dentro de la ANM y también en actividades externas, como una contribución a la extensión de las acciones académicas enfocadas a lo social.

La situación financiera de la ANM fue motivo de gestiones diversas, ante el MSP y el MEC, con resultados variados. No se obtuvo eco del Poder Ejecutivo en el Mensaje de Presupuesto de Gastos y Recursos para el período 2016-2017 enviado al Parlamento. Aunque se realizaron gestiones con legisladores en el Senado, aún no han podido concretarse las mejoras, o siquiera el aseguramiento de la estabilidad presupuestal de la ANM.

Se ha consolidado la integración de la ANM con nuevos miembros titulares y correspondientes, que han ensanchado su prestigio. Particularmente incorporando Miembros Correspondientes del Interior del País y realizando en forma sostenida diversas reuniones en el Interior del País.

Se aprobó por el Plenario la adopción de un nuevo logotipo para la ANM.

Se arribó a un acuerdo con la Sociedad de Neumología del Uruguay para poner término a un diferendo largamente mantenido por la administración de los fondos ULAST. Lo cual fue protocolizado mediante el instrumento jurídico idóneo.

Se ha fortalecido la actividad internacional de la ANM, participando en diversos foros. A tal efecto se destaca la participación permanente en la realización de un Diccionario Panhispánico de Medicina, liderado por la Real Academia de Medicina de España, lo que representa otro de los proyectos de largo plazo instaurados en este período.

ANEXO I

MEMORIA AÑO 2015

La Academia Nacional de Medicina desde su fundación, resume al final de cada ejercicio los hechos más salientes registrados en dicho período. Quedan así reseñadas las actividades de mayor interés que contribuyen en forma sintética a ir conformando su historia al destacar de manera objetiva las realizaciones más notorias.

AUTORIDADES PARA EL BIENIO 2014-2015

PRESIDENTE AC. GUIDO BERRO

VICEPRESIDENTE 1º AC. EDUARDO WILSON

VICEPRESIDENTE 2º AC. NELSON MAZZUCHI

SECRETARIO GENERAL AC. HENRY COHEN

SECRETARIO DE ACTAS AC. ANTONIO TURNES

TESORERO AC. MARIO MEDICI

PROTESORERO AC. JOSE E. PONS

DIRECTOR DE PUBLICACIONES AC. CARLOS ROMERO
DIRECTOR DE BIBLIOTECA AC. FRANCISCO CRESTANELLO

AUTORIDADES BIENIO 2016-2017

PRESIDENTE

1ER. VICEPRESIDENTE

2º VICEPRESIDENTE

SECRETARIO GENERAL

SECRETARIO DE ACTAS

TESORERO

PRO TESORERO

DIRECTOR DE PUBLICACIONES

DIRECTOR DE BIBLIOTECA

ACADÉMICOS TITULARES ORDENACIÓN DE SITIALES

- 1 PEÑA, José L. 08.12.1994
- 2 CRESTANELLO, Francisco 12.03.2009
- 3 PUENTE, Roberto 26.3.2015
- 4 GRÜNBERG, José 08.03.2012
- 5 FOGEL de KORC, Eva 11.11.1999
- 6 FOSMAN, Elena 11.10.2012
- 7 GARCÍA GUIDO, Luis 08.03.2007
- 8 POU FERRARI, Ricardo 13.08.2015
- 9 SALVERAGLIO, Carlos 11.03.2010
- 10 MAZZUCHI, Nelson 12.03.2009
- 11 PONS, José E. 24.11.2011
- 12 TURNES, Antonio 11.03.2010
- 13 PROBST, Enrique 25.03.2004
- 14 FRANÇA, Omar 04.04.2013
- 15 CARRIQUIRY, Luis 04.04.2013
- 16 BAGATTINI, Juan Carlos 18.09.2008
- 17 ÁLVAREZ, Carmen 24.11.2011
- 18 BARRIOS, Enrique 13.08.2015
- 19 MEDICI, Mario 25.10.2007
- 20 COHEN, Henry 18.09.2008

21 ROMERO, Carlos 11.03.2010
22 QUADRELLI, Roberto 02.11.2000
23 POLTO, Jaime 19.11.1998
24 WILSON, Eduardo 11.03.2010
25 VARANGOT, Mario 11.10.2012
26 LAGO, Graciela 23.3.2015
27 ARTUCIO, Hernán 11.08.2005
28 SUÁREZ, Hamlet 04.04.2013
29 BERRO, Guido 11.08.2005
30 SILVERI, Asdrúbal 24.11.2011
31 MUXÍ, Pablo 12.09.2013
32 CLUZET, Oscar 12.09.2013
33 MULLER, Augusto 12.09.2013
34 MACADAR. Omar 13.03.2014
35 MACEDO, Néstor 13.03.2014

ACADÉMICOS EMÉRITOS

MAZZELLA HÉCTOR (*)
MAZZA, MILTON
MAÑÉ GARZÓN, FERNANDO
PETRUCCELLI, Dante
RUOCCO, Gloria
SILVA, Celso

ACADÉMICOS HONORARIOS

CASTIGLIONI, DINORAH
CONTI, Ismael
HORTAL, MARIA
NOWINSKI, Arón
RADI, Rafael
RAVERA, JUAN (**)
REBOLLO, MARÍA ANTONIETA
(*) Fallecido el 4 de noviembre de 2015
(**) Fallecido el 26 de junio de 2015

ACADÉMICOS CORRESPONDIENTES NACIONALES

CAMPOS PIERRI, Néstor
CAPUTI, Tabaré
CORREA, Humberto
ROTONDO, María Teresa

SECCIONES DE LA ACADEMIA Y SU INTEGRACIÓN

SECCIÓN MEDICINA

Académicos: José L. Peña, Enrique Probst, Hernán Artucio, Mario Medici, Juan C. Bagattini, Henry Cohen, Nelson Mazzuchi, Carlos Romero, Carlos Salveraglio, José Grunberg, Elena Fosman, Mario Varangot, Pablo Muxí, Néstor Macedo y Graciela Lago.

SECCIÓN CIRUGÍA

Académicos: Jaime Polto, Luis García Guido, Francisco Crestanello, Eduardo Wilson, José E. Pons, Asdrúbal Silveri, Luis Carriquiry, Hamlet Suárez, Augusto Muller, Roberto Puente y Ricardo Pou Ferrari.

SECCIÓN BIOLOGÍA MÉDICA

Académicos: Eva Fogel de Korc, Roberto Quadrelli, Carmen Álvarez y Omar Macadar.

MEDICINA SOCIAL Y SALUD PÚBLICA

Académicos: Guido Berro, Antonio Turnes, Omar França, Oscar Cluzet y Enrique Barrios.

OBITUARIO

El 26 de junio se produjo el lamentable fallecimiento del Ac. Hon. Jorge Ravera.

El 4 de noviembre falleció el Ac. Emérito Héctor Mazzella.

COMISIONES BIENIO 2014-2015 APROBADAS POR EL PLENARIO EN SESIÓN DEL 27-3-14.

- COMISIÓN DE REGLAMENTOS

Acs. Francisco Crestanello (responsable), Dante Petruccelli, Jaime Polto, Nelson Mazzuchi, Eduardo Wilson y Augusto Müller.

- COMISIÓN PUBLICACIONES, DIFUSIÓN Y RELACIONES PÚBLICAS

Acs: Carlos Romero (responsable), Juan C. Bagattini, Francisco Crestanello, Antonio Turnes, José E. Pons.

- COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONALES

Acs: Henry Cohen (responsable), Augusto Müller, José Luis Peña, Pablo Muxí, Luis Carriquiry y María Hortal.

- COMISIÓN CALIFICADORA MULTISECCIONAL

Acs. Guido Berro (presidente).

Sección Medicina Acs. Carlos Romero, y Mario Medici (titulares), Nelson Mazzuchi, Carlos Salveraglio (suplentes).

Sección Cirugía: Celso Silva, Enrique Pons (titulares), Augusto Müller y Luis Carriquiry (suplentes).

Sección Biología Médica Acs: Roberto Quadrelli, y Eva Fogel (titulares), Carmen Álvarez y Omar Macadar (suplentes).

Sección Medicina Social y Salud Pública Acs: Antonio Turnes y Gloria Ruocco (titulares) Omar França y Oscar Cluzet (suplentes).

- COMISIÓN DE PÁGINA WEB E INFORMÁTICA

Acs: Francisco Crestanello (responsable), Luis García Guido, Hamlet Suárez y Gloria Ruocco. Asesor Informático Dr. Alvaro Margolis.

- COMISIÓN DE BIOÉTICA

Acs: Eduardo Wilson (responsable), Nelson Mazzuchi, Omar França, Oscar Cluzet y Elena Fosman.

- COMISIÓN DE EDUCACIÓN MÉDICA

Acs: José Luis Peña (responsable), Carlos Romero, Juan Carlos Bagattini, Asdrúbal Silveri y Elena Fosman.

- COMISIÓN DE PRESUPUESTO

Acs: Mario Medici (responsable), José E. Pons y Luis García Guido.

- DELEGADO DE ALANAM

Ac. Guido Berro

- COMISIÓN DE CULTURA Y HOMENAJES (coloquios, conferencias, homenajes)

Acs: Carlos Romero (responsable), Augusto Müller, Asdrúbal Silveri, José E. Pons, y Enrique Probst.

- GRUPO DE TRABAJO ACADEMIAS NACIONALES DE MEDICINA Y DE CIENCIAS

Acs: Hernán Artucio, Eduardo Wilson, Nelson Mazzuchi.

- GRUPO DE TRABAJO ACADEMIAS NACIONALES DE MEDICINA Y VETERINARIA

Acs: Carlos Salveraglio (responsable), Dante Petruccelli, José Grunberg, Juan C. Bagattini, Ismael Conti Díaz.

- GRUPO DE ESTUDIOS SOBRE ASPECTOS BIOÉTICOS DE LA OBESIDAD

Acs. Omar França, Asdrúbal Silveri, Augusto Muller, Juan C. Bagattini, José E. Pons, Francisco Crestanello

- COMISIÓN QUE ENTIENDE EN EL 1er. CURSO SOBRE ACTUALIZACIONES TERAPEÚTICAS.

Acs. Henry Cohen (responsable), Carlos Romero, Pablo Muxí y Mario Varangot.

- COMISIÓN QUE ENTIENDE EN EL 2º CURSO SOBRE ACTUALIZACIONES TERAPEÚTICAS.

Acs. José E. Pons (responsable) Juan C. Bagattini, Pablo Muxí y Néstor Macedo.

- COMITÉ ORGANIZADOR DE LAS 2AS. JORNADAS DE SINIESTRALIDAD VIAL

Acs. Guido Berro (responsable) Augusto Müller, Asdrúbal Silveri, Juan C. Bagattini, Antonio Turnes, Gloria Roucco y Sres. Jorge Tomasi y Carlos Cal. REGLAMENTO INTERNO

- GRUPO DE TRABAJO SOBRE MEDICAMENTOS DE ALTO COSTO

Acs. Guido Berro (responsable) Mario Medici, Oscar Cluzet, Nelson Macedo, Pablo Muxi y Mario Varangot.

- GRUPO DE TRABAJO PARA EL ALHAJAMIENTO DEL 5º PISO

ACS. Henry Cohen (responsable) Hernán Artucio, Nelson Mazzuchi, Augusto Muller, Carlos Salveraglio, Ricardo Pou y Sr. Jorge Tomasi.

DESIGNACIONES DE MIEMBROS TITULARES Y ACADÉMICOS CORRESPONDIENTES

El Plenario en sesión del 13/11/2014 designó como Académicos Titulares a los Dres. Graciela Lago (Medicina) y Roberto Puente (Cirugía) y el 26/3 tomaron posesión de sus cargos en acto público

El Plenario en sesión del 23/7/2015 designó como Académicos Titulares a los Dres. Enrique Barrios (Medicina Social y Salud Pública) y Ricardo Pou Ferrari (Cirugía) y como Académicos correspondientes los Dres. Tabaré Caputi y Néstor Campos Pierri. El 13/8 tomaron posesión de sus cargos en acto público. 24/9/15 Tomó posesión el Dr. Rafael Radi como Académico Honorario.

DISTINCIONES A LOS ACADÉMICOS

El 7/5/2015 la IMM declaró Ciudadana Ilustre de la Ciudad de Montevideo a la Ac. Honoraria Dinorah Castiglioni.

Con fecha 25/6 el Plenario de la ANM designó al Ac. José L. Peña como Presidente de Honor. El día 13/8 se le hizo entrega de una plaqueta en acto público.

Con fecha 28/11 la Fundación Lolita Ruibal homenajeó a la Ac. María Hortal con el Premio Morosoli 2015.

FUNDACIÓN DE APOYO A LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA (FAANAM)

FAANAM está haciendo gestiones ante el MEF a fin de poder integrar la Ley de Fundaciones.

Asimismo, otorgaron el Salón de actos del Automóvil Club del Uruguay para la realización de la XXXVI Reunión Conjunta de Academias de Medicina del Plata.

JORNADAS ORGANIZADAS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

CURSO INTERNACIONAL DE ACTUALIZACIONES TERAPÉUTICAS, 16-17 de abril en el Columbia.

Se desarrolló el siguiente programa científico:

Jueves 16 de abril de 2015

7.30 a 8.20 horas. Inscripciones y entrega de materiales

08.20 a 08.30 horas. Ceremonia de apertura

Palabras del Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Ac. Guido Berro

8.30 a 10.15 horas. Nuevos tratamientos de la hepatitis C

8.30 a 9.00 horas. Conferencia: Dr. Mario Reis Álvares-da-Silva (Brasil)

9.00 a 10.15 horas. Mesa de discusión de casos clínicos

Coordina: Dra. Nelía Hernández

Panelistas: Dra. Daniela Chiodi, Dr. Mario Reis Alvares-da-Silva (Brasil) y Dra. Adriana Sánchez

10.15 a 10.45 horas. Descanso

10.45 a 12.30 horas. Anticoagulación en la fibrilación auricular

10.45 a 11.15 horas. Conferencia: Dr. Walter Reyes

11.15 a 12.30 horas. Mesa de discusión de casos clínicos

Coordina: Ac. Carlos Romero

Panelistas: Ac. Pablo Muxí, Dres. Walter Reyes y Washington Vignolo

Viernes 17 de abril de 2015

8.30 a 10.15 horas. Cáncer Colorrectal

Conferencias: Dra. Laura Testa (Brasil)

Coordina: Ac. Mario Varangot

8.30 a 9.00 horas. Prevención en cáncer de colon

9.00 a 9.20 horas. Preguntas

9.20 a 9.50 horas. Novedades terapéuticas en el cáncer de colon

9.50 a 10.10 horas. Preguntas.

10.10 a 10.45 horas. Descanso

10.45 a 12.30 horas. Dolor en el paciente con cáncer: alternativas ante la imposibilidad de uso de la vía oral

Coordina: Dra. Gabriela Píriz

Conferencias:

10.45 a 11.10 horas. Importancia del Tema. Pautas OMS Dra. Gabriela Píriz Álvarez

11.10 a 11.35 horas. Vía SC en infusión continua. Dra. María Laura Vadell

11.35 a 12.00 horas. Vías Transdérmica y Transmucosa. Dr. Gabriel Sehabiaga

12.00 a 12.30 horas. Proyecto ECHO: Experiencia en Irlanda del Norte. Prof. Dr. Max Watson (Irlanda del Norte)

12.30 a 12.45 horas. Resumen y conclusiones a cargo del Comité Organizador

2º JORNADAS SOBRE SINIESTRALIDAD VIAL

A instancias del Presidente de FAANAM, Sr. Jorge Tomasi, se resolvió hacer la 2º Jornada en el 2016.

Se considera evaluar la siniestralidad vial a través de estos 2 años y hacer mini instancias preparatorias cada 2 meses con un programa.

2º CURSO INTERNACIONAL DE ACTUALIZACIONES TERAPÉUTICAS

Se designó el siguiente Comité Organizador:

Acs. José Enrique Pons (responsable), Juan C. Bagattini, Pablo Muxí y Néstor Macedo.

GRUPO DE TRABAJO DE ACADEMIAS NACIONALES DE MEDICINA Y VETERINARIA

Integrada por los Académicos por Medicina Carlos Salveraglio (responsable), José Grünberg, Juan Carlos Bagattini, Dante Petrucelli e Ismael Conti Díaz.

Por la Academia Nacional de Veterinaria Académicos Luis Eduardo Días (Responsable), Julio García Lagos, Raúl Casas Olascoaga.

El día 27 de agosto en el Salón de Actos de la CHLAEP se realizó la reunión sobre **“Leishmaniasis”** Zoonosis emergente en el Uruguay.

PROGRAMA

Palabras de recepción del Presidente de la Academia Nacional de Medicina Ac. Guido Berro

Palabras de recepción del Presidente de la Academia Nacional de Veterinaria Ac. Julio García Lagos

Coordinador: Académico Luis Eduardo Días Vicepresidente de la Academia Nacional de Veterinaria

Disertación a cargo de la Dra. Yester Basmadján

Disertación a cargo de la Dra. Alejandra Lozano

Palabras del Dr. Luis Calegari

Discusión

20.30 horas- Cierre

El 23 de octubre se llevó a cabo la reunión sobre **“Leishmaniasis”** Zoonosis emergente en el Uruguay, piso 12 del Hospital de Clínicas hora 11.00

PROGRAMA

- Apertura Ac. Dante Petruccelli- 10 minutos
- Importancia de la Zoonosis Emergente Ac. Vet. Julio García Lagos – 10 minutos
- ***Leishmaniasis***" Prof. Dr. Luis Calegari 30 minutos

REUNIONES INTERNACIONALES

REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DE ALANAM

Se va a llevar a cabo en Caracas en el 2016. La ANM designó en su representación al Ac. José E. Pons que desarrollará el tema “Violencia de género. Ritos de iniciación”

XXXVI REUNIÓN CONJUNTA DE ACADEMIAS DE MEDICINA DEL PLATA.

Se llevó a cabo el 29-30 octubre en la sede del Automóvil Club del Uruguay con el siguiente programa:

JUEVES 29 DE OCTUBRE

16.00 a 16.30 horas. Acto de apertura

- Palabras del Sr. Presidente de la Academia Nacional de Medicina del Uruguay
Ac. Guido Berro
- Palabras del Sr. Secretario de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires
Ac. Antonio de los Santos

16.30 a 20.00 horas - Mesa redonda

TERAPIAS BASADAS EN CÉLULAS MADRE Y TERAPIAS AVANZADAS

Coordinadora uruguaya: Cristina Touriño

Coordinadora argentina: Alicia Lorenti

16.30 a 18.00 horas - Terapias Avanzadas

- Células madre y terapias avanzadas

Cristina Touriño

- Ingeniería de Tejidos:

Alicia Lorenti

- Terapia Genética:

M. Gabriela Kramer

- Bancos de Células. Regulación

Milka Bengochea

18.00 a 18.30 horas - Coffee Break.

18.30 a 20.00 horas - Mesa Redonda:

Avances en la aplicación clínica de terapias avanzadas.

Milka Bengochea (INDT), Humberto Prinzo (Neurología), Lilián Díaz (Hematología), Oscar Cluzet (ANM), Luis Francescoli (INOT), Beatriz Iade (Gastroenterología), M. Gabriela Kramer (DDBT), Alicia Lorenti (Argentina), Gabriela Otero (Dermatología), Ismael Rodríguez (Hemoterapia), Cristina Touriño (ATCMR), Guido Berro (ANM).

VIERNES 30 DE OCTUBRE

09.00 a 11.00 horas

ENFERMEDADES EMERGENTES, REEMERGENTES Y DE LA POBREZA

Coordinadores uruguayos: Ac. Carlos Salveraglio y Ac. Hon. María Hortal

Coordinador argentino: Ac. Olindo Martino

09.00 a 09.15 horas - Zoonosis Emergentes

Ac. Julio García Lagos

09.15 a 10.00 horas - Vivencias en enfermedades Emergentes

Ac. Carlos Salveraglio

10.00 a 10.45 horas - Pobreza y enfermedad, una realidad inocultable

Ac. Olindo Martino

10.45 a 11.00 horas - Coffee Break

11.00 a 12.00 horas - Sesión privada de ambas Academias

IV CONCLAVE DE ACADEMIAS DE MEDICINA DE ARGENTINA Y BRASIL Y 1ER. CONGRESO DE ACADEMIAS DE MEDICINA DE AMÉRICA LATINA REALIZADO EN JUNIO EN RÍO DE JANEIRO.

Concurrió el Ac. Carlos Salveraglio con el tema “Agua”

DICCIONARIO PANHISPÁNICO DE TÉRMINOS MÉDICOS

Se llevó a cabo del 26-28/10 en Madrid y concurrió como delegado de nuestra Academia el Ac. José E. Pons.

COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONALES

Se reunieron para elaborar un proyecto "cómo encarar la política internacional de la Academia.

CONSTITUCIÓN DE CEPREM

Se designó a los Acs. José L. Peña y Carlos Romero como delegados de la Academia para integrar CEPREM.

ACTIVIDADES CIENTÍFICAS

- 9/4- Presentación Ac. Honorario Guillermo Dighiero "Leucemia linfocítica crónica. Pronóstico y tratamiento"
- 23/4- Presentación Ac. Nelson Mazzuchi "Enfermedad renal crónica en el adulto mayor"
- 14/5- Conferencia Dra. Carmen Gutiérrez "Muerte inesperada del lactante"
- 11/6- Coloquio "Problemas médicos, éticos y legales en la toma de decisiones ante embarazos en la adolescencia precoz" Acs. Guido Berro, Omar França y José E. Pons.
- 25/6- Presentación Ac. José Grunberg "Resiliencia. Término y concepto. Reflexiones desde tres décadas de atender a niños en diálisis crónica"
- 9/7- Grupo de Trabajo "Obesidad y bioética" Acs. Omar França, Francisco Crestanello y Augusto Müller.
- 23/7- Presentación Ac. Omar Macadar "El rol del aparato vestibular en el control postural"
- 13/8- Presentación Ac. Hamlet Suárez "El control postural, su evolución desde el niño al adulto mayor, patología, calidad de vida, morbimortalidad"
- 27/8- Grupo de trabajo "Leishmaniasis" Academias Nacionales de Medicina y Veterinaria. Se llevó a cabo con el siguiente programa-
- 10/9- Presentación Ac. Carlos Romero "Alcohol y enfermedad cardiovascular"
- Presentación del Libro del Ac. Omar França sobre: Bioética en el transcurrir de la vida" comentarista Ac. Carlos Salveraglio.
- 24/9 Conferencia del Ac. Hon. Rafael Radi "Óxido Nítrico Radicales Libres y Estrés Oxidativo: desde la Bioquímica a la Medicina". En el salón de Actos de la CHLAEP.
- 22/10 Informe de la Recertificación Médica Ac. José Luis Peña
- 22/10 Conferencia hora 19.30 Salón de actos CHLAEP de Comité de Cardiopatía en la Mujer sobre "Cambiemos la historia de la salud cardiovascular en la mujer. El infarto de miocardio no discrimina"
- 4/11 Conferencia del Ac. Duarte Nuno Vieira "La medicina forense como garante de los DDHH"
- 26/11 Conferencia del Ac. Hon. Ernesto Lubin "Cáncer de tiroides. Progresos en la medicina personificada".

PREMIOS OTORGADOS EN EL AÑO 2015 (CORRESPONDIENTES AL LLAMADO EFECTUADO EN MARZO DE 2015 CON VENCIMIENTO 31 DE AGOSTO)

1º) GRAN PREMIO NACIONAL DE MEDICINA (38º EDICIÓN) patrocinado por la Asociación de Laboratorios Nacionales, dotación \$ 75.000.

El Plenario en su sesión del 12/11/2014 resolvió homologar el fallo del tribunal integrado por Ac. Guido Berro (presidente) Mario Médici, José L. Peña, Enrique Barrios y Luis Carriquiry para la adjudicación del Gran Premio Nacional de Medicina año 2015 resolvió por unanimidad adjudicar un primer premio al trabajo:

- “Servicio de Cirugía Pediátrica Descentralizado., Udelar-ASSE. 2003-2015; análisis de una experiencia” Autor principal: Dr. Ruver Máximo Berazategui Rodríguez. Coautores: Dres. Ariel Gustavo Fraga Cabrera, Adriana Méndez Pizzo y Berch Gerardo Hagobian Karamanokian. Colaboradores: Dres. Marianela Doris Brienza Fernández, Alejandro Britos, Carlos Juambeltz, Juan Kenny, Néstor Núñez, Diego Pereyra Núñez, Santiago Piñeiro, Sergio Souto, y Juan Urroz.

Y menciones honoríficas a los trabajos:

- “Aportes de la Unidad de Enfermedades Autoinmunes Sistémicas del Hospital de Clínicas, Facultad de Medicina, a la investigación biomédica”. Autores: Dres.: Ernesto Cairoli, Natalia Danese, Ricardo Robaina, Martín Rebella, María José Bruzzone, Alfonso Cayota y Juan Alonso Bao.

“Estudio de carga global de enfermedad” Autores: Dres. Alicia Alemán y Miguel Alegretti. Lics. Fiorella Cavalleri, Valentina Colistro y Mercedes Colomar y Dr. Pedro Zitko.

2ª) PREMIO “EL PAÍS”

Se declaró desierto.

3º) PREMIO MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA

Se declaró desierto.

4º) PREMIO NACIONAL EN NEUMOLOGÍA DR. MIGUEL MELLO AGUERRE.

El Plenario en su sesión del 12/11 resolvió homologar el fallo del tribunal integrado por Acs. Nelson Mazzuchi (presidente) Juan C. Bagattini y Carlos Salveraglio que por unanimidad otorgó el Premio al trabajo:

- Trastornos respiratorios del sueño; 25 años de experiencia. Dres.: José P. Arcos, Daniel Lorenzo, Ana Musetti, Martha Gutiérrez, Graciela Buño y Manuel Baz.. Colaboradores LNF: Lilián Chiappella, Zulma Rodríguez y Nancy Otaño.

ACTO DE ENTREGA DE PREMIOS 2015

Esta ceremonia se realizó el 3/12/2015 en el Salón de Actos de la Comisión Honoraria para la Lucha Antituberculosa y Enfermedades Prevalentes, según el siguiente programa:

GRAN PREMIO NACIONAL DE MEDICINA

Palabras del Presidente de la Academia Nacional de Medicina Ac. Guido Berro.

Palabras del Presidente de Honor Ac. José L. Peña en nombre del Tribunal

Palabras de la Ministra de Educación y Cultura Dra. María Julia Muñoz, quien entregará diplomas.

Gratificaciones a cargo del Presidente de la Asociación de Laboratorios Nacionales Dr. Alfredo Antía.

Palabras del Dr. Ruben Berazategui en representación del equipo ganador.

Entrega de diplomas a Menciones Honoríficas a cargo del Ac. Guido Berro.

PREMIO NACIONAL EN NEUMOLOGÍA DR. MIGUEL MELLO AGUERRE

Palabras del Ac. Nelson Mazzuchi en representación del Tribunal.

Palabras del Dr. José P. Arcos en representación del equipo ganador.

Entrega de gratificaciones y diplomas a cargo del Presidente de la ANM.

REGLAMENTO INTERNO

La Asamblea en su sesión del 19 de marzo aprobó las modificaciones elevadas por la Comisión de Reglamentos y el Consejo Directivo.

El 24/9 se aprobó el 'Reglamento de la Comisión Fiscal.

AUSPICIOS OTORGADOS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA A REUNIONES CIENTÍFICAS REALIZADAS EN NUESTRO MEDIO:

En nuestro país el movimiento Científico Médico ha sido siempre muy intenso como lo acredita el elevado número de Sociedades Científicas existentes y su activo funcionamiento. Una de las tareas que éstas desarrollan es la organización de congresos nacionales e internacionales en sus disciplinas específicas. Es halagador para nuestra Institución que quienes organizan dichos eventos soliciten el auspicio de la Academia que pasa a ser analizado por el Consejo Directivo y aprobado por la Asamblea.

Es así que fueron otorgados los siguientes auspicios:

- XVII Congreso Uruguayo de Ginecología y Obstetricia del 8-19 de abril en el Hotel Radisson.
- 6as. Jornadas de Medicina Interna a llevarse a cabo el 8 y 9 de junio en el Hospital Británico.
- Terceras Jornadas de Fortalecimiento de la Labor Pericial y 1er. Encuentro Internacional de Valoración del Daño Corporal, 18 y 19 de abril en Colonia del Sacramento.
- 5º Jornadas de Patología Cardiovascular Integrada, 24 de abril en el Radisson Victoria Plaza.
- 3as. Jornadas Integradas del Centro Cardiovascular Universitario, 28 y 29 de mayo piso 19 del Hospital de Clínicas.
- 2º Congreso Latinoamericano de Dermatoscopía, 17º Jornadas ATD 20-22 de agosto en el Sheraton.
- 5ª. edición del Programa de Capacitación Profesional para Médicos Generalistas del CASMU. Lanzamiento del curso 23/4.
- XIX Congreso Uruguayo de Anestesiología, 24-26 abril en LATU.
- - 5as. Jornadas Germano Uruguayas de Cirugía. Agosto, 2015.
- XIV Congreso Uruguayo de Medicina Intensiva, 27-30/10 en IMM.
- XIII Curso de Actualización en Gastroenterología y Hepatología, 12/6 en NH Columbia.
- XXX Congreso Uruguayo de Pediatría, 8-11/9 en LATU.
- 3er. Congreso de Medicina Ambulatoria y Nutrición del Cono Sur.
- Jornadas de Bioética, 9-10/6 en Centro de Telemedicina Fundación Peluffo Giguens.
- Jornada sobre El paradigma ético y los cambios en la práctica médica in memoriam Dr. Gregorio Martirena, 31/7- Sala Antel de Melo.
- 3as. Jornadas Internacionales de Medicina Intensiva, 13/8 NH Columbia.
- VIII Congreso Uruguayo de Ginecología de la Infancia y la Adolescencia y Primer Congreso de la Sexología en la Adolescencia. Centro de Convenciones de la IMM, 12-14/11.
- Network learning and its applications for SME-CPD, mar-abr 2016.
- 5º Jornadas Uruguayas de Dermatología Pediátrica, 21/11 Torre de Comunicaciones de Antel.
- XV Encuentro de dermatólogos del interior, 15-17/10 en Salto.
- 31ª Congreso Uruguayo de Cardiología 29/11-1/12. Radisson Victoria Plaza Hotel.
- Jornadas de Oncología del Cono Sur, 22-24/10.

- The Americas Regional Meeting Uruguay 2016.
- Nota elevada por la Dra. Lucia Laborda

- Unidad de Cuidados Paliativos Pediátricos Dra. Mercedes Bernadá invita para la conferencia que dictará la Dra. Lisbeth Quesada procedente de Costa Rica el día 9/11/15 en el Salón de Actos del MSP
- 3as. Jornadas Internacionales de Cirugía Vascul y Endovascular, 25-28/11/15 en Hotel Sheraton.

DONACIÓN DE LIBROS

- Educación permanente en salud; en el cambio del modelo de atención y gestión de la Dra. Silvia Da Luz y colaboradores.
- “La Sociedad Uruguaya de Pediatría en su centenario 1915-2015” del Ac. Antonio Turnes, presentado por el Ac. José L. Peña
- “Parirás con ayuda” del Ac. José E. Pons, presentado por el Ac. Jaime Polto.
- “Al calor del hogar” del Dr. Miguel A. Cherro Aguerre.
- Farmanuario 2015.
- “Alfredo Navarro, maestro de la cirugía uruguaya” Dr. Ricardo Pou Ferrari.
- “Transformación de la Traumatología en Uruguay” Dr. Roberto Masláh

PUBLICACIÓN DEL BOLETÍN

Se dio difusión al Boletín 2013 y 2014 entre los grados 4 y 5 de Facultad de Medicina, autoridades y Sociedades Científicas.

Se publicaron y se le dieron difusión a las Actas, conferencias, conclusiones y recomendaciones de la Jornada Académica acerca de la Vulnerabilidad a desarrollar conductas adictivas. Abordajes y respuestas.

FONDOS ULAST

Las autoridades de la ANM conjuntamente con las de la Sociedad Uruguaya de Neumología firmaron un documento jurídico sobre dichos fondos, que serán utilizados el 50% por cada Institución cumpliendo los objetivos del legado.

ENTREVISTA CON EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DR. TABARÉ VÁZQUEZ

En julio las autoridades de la ANM se entrevistaron con el Presidente de la República Dr. Tabaré Vázquez por el tema Siniestralidad Vial. Asimismo el Sr. Presidente le solicitó a la Academia la designación de un miembro de la misma para integrar la Comisión vinculada al consumo de alcohol. Se designó a la Ac. Eva Fogel de Korc como delegado alterno al Ac. Asdrúbal Silveri.

El 15/10 se llevó a cabo la Jornada de la educación en la prevención del uso de bebidas alcohólicas.

ENTREVISTA CON LA MINISTRA DE EDUCACIÓN Y CULTURA

En diciembre 2014 las autoridades de la Academia se entrevistaron con la Dra. Muñoz para plantearle problemas presupuestales.

El 21/5/2015 el Consejo Directivo se entrevistó nuevamente por el tema de la realización de talleres sobre Siniestralidad Vial con autoridades de dicho Ministerio.

ENTREVISTA CON EL MINISTRO DE SALUD PÚBLICA

En diciembre 2014 las autoridades de la Academia se entrevistaron con el Dr. Basso para plantearle problemas presupuestales y necesidades locativas.

Posteriormente se reunieron nuevamente por el tema de Siniestralidad Vial.

Por resolución ministerial se le adjudicó a la ANM el usufructo de todo el 5º piso de la CHLA-EP.

SITUACIÓN PRESUPUESTAL DE LA ACADEMIA

Se nombró un grupo de trabajo para realizar un análisis sobre la Situación económica y financiera de la ANM integrado por los Acs. Mario Medici, José E. Pons, Carlos Romero, Eduardo Wilson y Luis García Guido.

En el Plenario del 19/3 el Ac. Eduardo Wilson presentó un informe detallado sobre la situación deficitaria de los fondos de la ANM.

En marzo se recibieron las partidas presupuestales del MSP por \$ 410.000 y del MEC \$ 290.000 y una partida adicional de \$ 100.000

AGRADECIMIENTOS

La Academia Nacional de Medicina deja expresa constancia de su agradecimiento al Ministerio de Educación y Cultura y a la Fundación de Apoyo a la Academia Nacional de Medicina (FAANAM) por lo que significa su imponderable colaboración y permanente apoyo.

También se deja expresa constancia del reconocimiento a las autoridades de la Comisión Honoraria para la Lucha Antituberculosa y Enfermedades Prevalentes, Diario El País, Asociación de Laboratorios Nacionales y Fundación Laura Rodríguez Juanicó.